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玩玩玩出出出新新新乐乐乐趣趣趣

    一块球板，一层磨砂纸，你知道吗，乒乓球又能玩出
不一样的乐趣。昨天 2021“ZGL杯”砂板乒乓球世界杯
直通赛在上海开拍，这个近几年兴起的乒乓球衍生项
目，正得到越来越多乒乓爱好者的青睐。无论世界冠军、
资深乒友还是拿起球拍不
久的孩子，都能从砂
板乒乓中，找到自己
的快乐和成就感。

一块球板 一层砂纸

乓乓乓乒乒乒

场外音

    既然少了旋转和变化，大家为何

还对砂板乒乓球情有独钟？一些资深

爱好者概括： 因为砂板体现更快、更

高、更强。 拿世界冠军严魏豪举例，他

打比赛，越往后，对抗越强。你打十板，

他回十一板，拼的是体能，是近台远台
结合的基本功，更是意志和品质。

当然， 这不等于砂板就没有技
术含量。其实砂板也分粗砂和细砂，

粗砂的颗粒数少，容易带起球，而细
砂接近于光板。在技术应用上，一样

需要爱好者用心钻研， 选择适合自
己的材质。

有人将砂板和胶板形象比喻为

网球和乒乓球， 这不是说两者区别
有那么大，器械、用球相似的运动本

来就有相通之处， 只是根据各自的
特点发展、完善技术特征。砂板打得

多了，水平进阶，对乒乓球技术的理
解和提升， 也可以作用于胶皮球拍

上。严魏豪自己的体会是，若具备一
定的胶板技术，再去打砂板的话，对

乒乓球技术的理解， 可能会带来新
的帮助。

可以说，砂板乒乓球的兴起，丰
富了传统乒乓运动的内涵， 拓展了

乒乓赛事活动的外延。遵循强国体育
的国家战略，在普及度较高的国球项

目里，为全民健身挖掘新需求，打开
新市场。

昨天的砂板世界杯直通赛，还有
从江苏、浙江赶来参赛的乒友，他们

都对比赛的竞赛水平、组织水平给予

较高评价。 能参与到比赛中，他们最

多的感触，就是“快乐”两字。而快乐，

还会延续并拓展。 这项直通赛曾荣

获上海市乒乓球协会最佳赛事组织
奖和优秀赛事创新奖。 上海市乒乓

球协会主席陈一平透露， 砂板乒乓
球之外， 市乒协还举办了沙地乒乓

球，今年若条件允许，还将举办手机

乒乓球挑战赛， 期待广大爱好者踊
跃报名参加，因为这些都是“快乐乒

乓”的组成内容。 金雷

快乐
乒乓

照片里的故事

    在昨日举行的砂板乒乓球世界杯直通赛

上，世界冠军郑敏之作为嘉宾与选手严魏豪开
球。开球比赛中，郑敏之似不太适应砂板的打

法，但是她也展示了乒乓球世界冠军不服输、
不怕输的精神，在一次次接球未果后，又不断

向对手伸手示意再打一个，比赛后更是谦逊地
请教砂板乒乓球的特点，郑敏之的学习精神令

人尊敬。

本报记者 李铭珅 摄影报道

再来一个！

一次体验

    昨天，上午 9时，位于

南阳路的静安区体育馆乒

乓球房里，充满着紧张又
热烈的气氛。乒乓爱好者

从四面八方聚拢而来，登
记名册，核对号码，相互

问候，一年一度的砂板乒
乓球世界杯直通赛就要

开始了。

砂板，顾名思义，是给
球板直接贴上一层磨砂纸而不是带胶皮的

海绵，如此一来，击球时的摩擦和蓄能效果
下降，打起来回合多，也易上手。乒乓球资

深教练、浦东新区乒乓球培训中心理事长
瞿金法，带着四名小徒弟来体验砂板比赛。

他透露，孩子们之前没练过贴胶皮的海绵
球拍，第一次接触乒乓球，练的就是砂板。

在上海杭州湾双语学校读四年级的王

齐涵梳着马尾辫，好奇地打量着眼前的赛
场。小姑娘练砂板乒乓三个月，昨天首次

上场比赛，身旁都是叔叔阿姨、甚至爷爷
奶奶辈的对手，他们怜爱地看着小女孩，

有人开玩笑：“待会手下留情，别打人家 15

比 0哦。”这么说，似乎小看了王齐涵。小

姑娘上场，虽然个子没超过球桌多高，但一

推一拉有板有眼，毫不怯场。瞿金法在场边
鼓励小齐涵：“很好很好！节奏不要太快，多

过渡几板。”
浦东新区乒乓球培训中心专设砂板乒

乓球班，瞿金法透露，这项运动已进入部分
中小学的校园课程，学校、家长都很支持，

砂板上手快，孩子们不用纠结器材带来的
技术差别，可以轻松学习乒乓球基本技术，

感受这项运动纯粹的快乐。

一位新锐
    赛场一角，趁比赛还未开拍，几名乒友

将严魏豪围住，有的请他签名，有的与他合
影。这位留着短发、笑容灿烂的小伙，正是

砂板世界冠军。2017年，严魏豪包揽当年
的砂板世锦赛和世界杯两项冠军，他还

曾与时任中国乒乓球队总教练的刘国梁
同台较量。在砂板乒乓圈里，他是大神一

样的人物，能和世界冠军同场竞技，自然是

乒友们的骄傲。
这次来参加世界杯直通赛，严魏豪目

标明确———拿第一名，获得直通资格。不
过他也发现，这几年砂板乒乓球的整体水

平在上升，“像离台等技术动作，现在不少
人都能运用，比赛越来越好看，竞争也更加

激烈了”。
严魏豪目前在南京河海大学攻读体育

教育训练学硕士学位，因为他的影响和推

动，校园里，也有学生爱上了砂板乒乓球。昨
天的赛场，在小严隔壁的球台，握着砂板连

切带削的袁子扬，就是新发掘的潜力选手。
“我是被世界冠军的魅力折服。”戴着

眼镜的理科生袁子扬打趣。这位计算机专
业的大三学生，从小接受乒乓球训练，虽然

之前没接触过砂板，但经严魏豪推荐，一上

手就放不下来，“我的打法也比较适合”。
作为削球手，袁子扬属防守型打法，打

砂板，球旋转少了，对手要制造威胁就必须
多发力，失误的可能性增加，他在稳守的基

础上更有机会争胜。为掌握好砂板技术，在严
魏豪的带领下，袁子扬和其他同学一起，每周

在学校训练 3至 4次，每次 2个小时，“球打
起来的回合多了，对体力要求也更高”。

    上场比赛前，乒友们还得以和国际乒

联终身名誉主席徐寅生、世界冠军郑敏之
交流。能和偶像亲近，大家就像过节一样高

兴。自砂板世界杯直通赛落户上海，徐寅生
每逢比赛或活动，都来捧场。

王齐涵爸爸请徐寅生给女儿签名留
念，看到砂板乒乓球有了娃娃选手，徐老很

欣慰：“体育是竞技，也能娱乐和锻炼身

体。”现在乒乓球器材技术越来越复杂，比
如海绵上的胶皮有正贴，有反贴，普及的

话，门槛有点高，“作为校园里的兴趣培养，
如果初学乒乓就老在捡球，孩子们还怎么

愿意投入进去？”
对徐老的讲法，家长深有感触。王齐涵

爸爸说，自己从在欧洲的朋友那里了解到，
砂板乒乓球在英国、德国这些国家发展迅

速，也是因为对器材的依赖少，拉近了爱好
者之间的差距，更有竞争性。这也是自己支

持孩子练习砂板乒乓球的原因，“女孩嘛，

性格相对弱一些，练砂板进步快，而且因为
回合多，体能要求高，现在身体强壮很多，

也培养抗压能力。”
2012年，首届砂板乒乓球世锦赛在英

国伦敦创办，2017年砂板乒乓球世界杯问
世，2019年起，世界杯直通赛落户上海，让

上海和长三角地区的乒友有了亲近世界大

赛的机会。像严魏豪等参加过砂板乒乓球
大赛的选手，都对这个项目营造的氛围印

象深刻，赛场充满文艺气息，伴随斑斓的灯
光和音乐，比赛成为一场快乐的体育盛宴。

徐寅生期待，随着普及度继续提升，未来会
有更多砂板乒乓球的比赛问世，“我认识一

些乒乓球爱好者，转攻砂板后，成绩明显上
升。原来的胶皮乒乓球比赛打不出成绩，现

在砂板给了他们更多参与感和成就感，

实现人生的价值。” 首席记者 金雷

一份期待
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■ 徐寅生（中）

和小选手合影


